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那天中午，我们一家六口，去老家二哥那

儿吃饭。午餐很是丰盛。二嫂炖的牛肉、羊

肉，二哥做的清蒸鲽鱼，现成的鸿宴肘子、花

椒肉，我下手炒了几道素菜，还有好多凉菜。

主食呢，有馒头、米饭、水饺，还有蒸白薯、胡

萝卜、山药等等。标准的圆形饭桌，摞了两

层。红酒白酒饮料，更是早早地恭候在靠北

墙的柜子上了。二哥、二嫂，都是近八十岁的

老人了，二嫂还患有脑血栓，行动不便。但他

们老两口生怕我们吃不饱、吃不好，提前作了

这么充分的准备，这让我们心里很是感激。

我十二岁的孙女，七岁的孙子，按照他们父母

的旨意，一个劲儿地表示感谢。

我们这个村名叫夏屋村，四五百户，一千

五六人口，原属丰润县，现归唐山高新区管

辖，在唐山的西北方向，紧邻二环路。地震

前，村子共五条大街，从东往西，分别为前街、

大街、南场、小胡同和西小庄。地震后，村里

重新规划，房子增多，村庄老的格局就被打

破，后来又有高铁从村里通过，好多老宅被

占，村庄街道，早已由五条增加至十几条了。

我家老宅，就坐落在小胡同这条街。二哥现

在的住房，在我家老宅最北端。

来老家，总是我最觉充实饱满的时刻，也

是我思绪活跃、最易穿越的时刻。院子里的

雪，还没有化净，室外气温在零下十度以上。

二哥的老宅封闭并不严实，偶尔有冷风从窗

缝里打进来。但我们一点没有感觉到冷。

二哥、我和我的儿子喝白酒，其他人喝饮

料。几口酒下肚，情绪立时活跃，话题立时稠

密起来。当然，说得最多的是村庄的变迁，是

村里的传闻轶事，是本家的人丁赓续，是家里

几代人的新事旧事。二哥从开滦唐山矿退

休，老三届毕业生，长我九岁，爱看书，记忆颇

好，好多谚语土话，方言俚语，我从他那里学

了不少。平时我到二哥家时，总要和二哥喝

上二两。但二哥没有热过酒。今天，二哥还

把白酒用温水热了一下，如同当年父亲在世

时喝酒一样。这让我马上想起了小时候过年

的情景，想起了父母健在时的幸福时光。这

也许是二哥的特别用心。

村庄的历史已有六百多年，是明朝永乐

年间，先祖赵贵从山东枣林庄迁徙到此，挖坑

建房，开垦土地，定居下来，繁衍生息，延续至

今。我们的祖先是有远见的。他们认为，承

先者乃能启后，源远者自可流长。所以，从先

祖落户在此开始，赵氏家族即有家谱记载。

到第十世，不知何因，家谱中断。至同治二

年，十三世祖赵云锦才重续家谱，十五世祖赵

润田又修家谱。为方便记载，防止再断，润田

祖同时定“家、声、振、赫、世、泽、绵、延”八字

为排行，用于名字中间，自十六世起启用。十

六世用“家”字，十七世用“声”字，十八世用

“振”字，以此类推。用完这八个字，从头再

排，世世相传，不得更替。按照这次修定的家

谱规则，我们这辈是十七世孙，名字中间是

“声”。本人名声仁，遵从家谱规定是也。截

至现在，已经传至二十二世。八字排行，父辈

和我辈用得尚好，十九世孙，就只有一半人延

用“赫”字，到了二十世孙，先祖所定的“世”

字，则用的已经寥寥无几了。况且，十九世

孙，还大都用“贺”取代了“赫”。这是遗憾，也

许是社会进步使然。

各种原因所致，赵氏家谱，修到我们十七

世，就又中断了。盛世修志，到了 2017 年，村

里有几个老人撺掇村委会，意欲续写家谱，但

不知何种原因，中途流产。

这时二哥像想起什么事情似地突然起

身，从北面写字台抽屉里拿出一个十六开的

本子。我拿过一看，是用 A4 纸装订成的一本

书，简易线装，十几页，封面上写有“赵氏家

谱”四个大字。

“是哪来的？”我问。

“赵声如新弄的呀。”二哥说。

“噢，已经修好了呀！这真是老书记的一

大新贡献！”我说。

猛然想起，两年前的一天，我突然接到一

个陌生电话，一问，是赵声如。他说他在修家

谱，问我的孙子叫什么，我北京大哥的孙子和

重孙子叫什么。他说，他是从我二哥那儿打

听到我的电话号码的。我一时感慨万端，竟

然是他，在操持续修赵氏家谱的事。

他是我本家大哥，家住南场。二十世纪七

十年代，他曾任村里支部书记五年，为人正派，

做事勤勉，口碑很好。1971 年，我初中毕业升

高中时，因为某种原因，村里没有推荐我。按

照父亲的意见，我复课一年。又一次毕业后，

就赶上了赵声如担任支部书记，我被顺利推

荐，获得了读高中的权利。我终生难忘。

“声如大哥，应该八十多岁了吧。”翻看着

还散发着墨香的赵氏家谱，我问二哥。

“八十五了，身体很好！”二哥说。

“有四世没有续写了，村里现有人口一千

多，还有好多寄居在外，可是个浩繁的工程。”

我说。

“可不！听说他从 2020 年就着手了，弄

了三四年。”二哥说。

“有人帮忙吗？费用谁出？”我问。

“就他自己鼓捣，打字，孙子媳妇帮忙，都

是自费！”二哥说。

我鼻子发酸，一时无语，眼睛望向窗外。

我家老宅南面，原是一个大水坑，隔着这个水

坑，声如大哥家和我家对面。小时候，我经常

从水坑东沿的一条小路上跑到他家，找他的

一个叔伯兄弟去玩。那时他二十多岁，面颊

白净，身材魁梧，见到我总是一笑。

“什么时候发下来的？”我问二哥。

“年头。收点工本费，一本三十五元。”二

哥说。

我翻阅着，找到了记载我家这支儿的页

面，看到我的孙子、北京大哥的重孙子的名字

都赫然写在纸上。我的孙女，二哥的重孙女，

则“谱上无名”。老书记的工作如此精细。前

几年，我曾在二哥处，看到过原来的赵氏家

谱，黄色的宣纸，精致的小楷行书，只写到我

们十七世。

二哥和我就这么天涯海角地聊着。谁也

没有注意到，有一双晶亮的小眼睛，始终在盯

着我们，一双小耳朵，始终在听着我们说话。

这是我的孙女。她这时管我要过家谱，离开饭

桌，坐在沙发上，擦擦眼镜，认真地翻阅起来。

在中间的一个页面上，她定下眼神，凝视。

良久，她突然冲我二哥、我和她爸爸说道：

“我小弟的名字都在上面，怎么没有我的名字，

也没有卓越大哥那小侄女的名字？”卓越，是我

二哥的孙子，他的女儿，刚过了一周生日。

“过去有规定，家谱上不写女孩。女孩婚

后，记载在丈夫名下，只记姓，不注名。”我跟

她解释。

“过去是过去，现在可不行！我要填上！”

孙女本来就诸事认真，这会儿又有理了。她

一边说着一边站起来，找笔。

这让我也敏感起来。是啊，家谱，作为历

代宗族的记载，是中国几千年文明的见证。对

于凝聚宗族，传承文化，规范言行，起到了重要

作用。它可以让后人重温先祖的优秀，恪守敬

祖的信仰。但家谱毕竟起始于封建社会，是重

男轻女文化下的产物，有一定的历史局限。新

的时代，男女平等，续写家谱，为什么还将女子

排除在外呢？声如大哥也忽视了这一点。

正想间，孙女把家谱又递给我。她已经

把自己的名字、还有她小侄女的名字，工工整

整地填写在上边了。是水笔字，比打印的字

迹还醒目。

孙女续填家谱
□ 赵声仁

遵化北二环东路路南，有一个住宅小区，

名叫绿梦山庄。

走进小区，有一条主路，长约 160 多米，

宽 10 多米，路两边各栽有一行玉兰树，共 64

棵，这些树已有近 30年的树龄了。

小区里的玉兰花，有白色、紫色、粉红色

和黄色等几种颜色。花期在 3 月底至 4 月初，

盛花期在 3月 26日左右。

进入 3 月下旬，玉兰树便开始放蕾开花，

阵阵清香把春从睡梦中唤醒，大地呈现一片

灿烂沸腾的景象。玉兰花开，春意盎然，每到

这个时节，绿梦山庄便热闹起来。

小区里，每天都会有一二百人来此赏花，

打卡拍照。早晨 7 点多，住在附近的居民便

陆陆续续向小区门口涌来。小区里的人，像

赶集一样，场景又比赶集还热闹。

那朵朵花儿开放在枝梢上，洁白高雅，吐

露芬芳，香气缭绕。人们欣赏着，欢笑着，打

卡摆拍。有的人还用起了无人机，指挥它在

空中盘旋着窥探这花的海洋。

有 妈 妈 给 小 孩 拍 照 的 ，子 女 给 老 人 拍

照的，情侣拍婚纱照的，每个人都忙得不亦

乐 乎 。 那 些 老 大 妈 们 更 是 吵 得 热 闹 ，挥 着

各 色 丝 巾 ，舞 动 身 姿 ，那 热 情 劲 儿 ，一 点 不

输妙龄少女。录直播的，边录边讲，把春的

讯 息 传 送 给 更 多 人 。 小 区 里 ，一 派 欢 腾 的

景象。

一位做直播的大妈，手舞足蹈，摆着小姑

娘的亲昵姿势，面对镜头嘴里叨叨着：“看我

这个快要 70 岁的小姑娘美不美！”坐在旁边

的一个老奶奶问：“你六十几了？”“66 岁了。”

大妈很自豪地回答。“年轻。”老奶奶自语。直

播大妈问：“您多大年纪了？”老奶奶答：“比你

大 19，85 岁了”。“嚯，看着真不像。”两个人互

相捧赞，一旁的人开心地笑。

说是出来赏花，实际上是让心蹦出来放

个假。在忙碌之余，偶尔出来散心赏花，亲吻

大自然，卸去身上的疲劳，愉悦自己的身心。

这些老大妈，辛苦忙碌了一辈子，本该享

享清福了。可自己的孩子长大成人，孩子的

孩子又出生了，还得继续带孩子。正所谓生

命不息，劳作不止。出远门又出不了，只能是

收拾完家务，在接送孩子的空闲，在近处散散

心，找寻一下自己青春的感觉，把生活过得充

实快乐一些。

高大挺拔的玉兰树，枝繁叶茂，枝头挂着

竞相开放的朵朵玉兰花，犹如少女的脸庞，清

新脱俗，花瓣娇嫩欲滴，仿佛一碰就碎。花蕊

中散发着沁人心脾的香气，让人欲醉欲仙。

花期正盛，春意正浓，心情倍儿爽。玉兰花，

让人们感受了生活的美和快意，激发了人们

对生活的热情，让小城更加热闹，让生活别有

一番情趣。

玉 兰 花 开 别 样 情
□ 张继成

我的父亲叫高永生，离开我们快一年了。蛇年正

月初七初八两天，我坐在珠海市三灶镇南山下金龙花

园父亲曾经居住的卧室里，在父亲曾经使用过的小木

桌上，在妹妹提供的笔记本电脑上，撰写怀念父亲的

文章，以寄托哀思。

父亲生于遵化县大田村一个中农家庭，1956 年 2

月应征入伍，1961 年 5 月退伍。上世纪七十年代初，父

亲从供销社回乡务农后，担任村赤脚医生。父亲德才

兼备，被派往中国医学科学院学习进修两年。结业

后，他进入遵化县制药厂任技术员。上世纪七十年代

末至八十年代初，父亲调动到唐山市第三制药厂工

作，先后任技术员、技术科科长、副厂长、厂长。九十

年代初，父亲调任珠海市经济开发区凤山制药厂技术

副厂长，在珠海经济特区前山工业集团公司筹备安东

制药厂。1996 年，父亲光荣退休，在珠海定居。

父亲传承了悬壶济世的慈悲之心，曾是受人尊敬

的乡村医生。我家祖辈就有人行医：我老太爷是老中

医，曾在遵化天德堂坐诊，在丰润左家坞开过中药铺，

挽救过许多病危患者的生命；我爷爷懂中医，有治疗

疯狗咬人的绝活，闻名十里八乡。我小时候，在夏天

的一个中午，曾经亲眼目睹爷爷用细绳拴着白瓷小酒

壶，从东园子的水井中打上来清凉的井水，又从庭院

里菜园中的阳光下取土制作成泥球，在伤口上滚动。

如此，治疗两三次就痊愈了。我看到是表面现象，真

正管用必有医道所在。父亲在担任村赤脚医生时，用

的木制浅红色翻盖药箱子，听奶奶说就是祖辈传下来

的。悬壶济世的慈悲基因是强大的，父亲担任村赤脚

医生后，无论是春夏秋冬，还是白天晚上，刮风下雨，

霜浓雪骤，他都是随叫随到，第一时间解除村民的病

痛。乡村医生就是全科医生，除了诊断、配药、扎针、

输液、外伤处理缝合，父亲还会针灸、按摩、正骨、接生

……在我的记忆里，父亲凭借他的专业医术和高度的

责任心，经常让病人转危为安。父亲还是幽默风趣、

待人和气的人，看病的时候经常和病人谈笑风生，减

轻病人压力。正是因为父亲的出色表现，他才被唐山

地区卫生部门推荐到中国医学科学院学习深造，最终

成为医药专家，受到人们的尊敬和信赖。

父亲是自强不息、刻苦钻研的人，屡屡实现人生

蜕变。父亲在北京空军政治部当兵 6 年，先后任图书

员、广播员、发报连调配员，从普通士兵成长为文化宣

传骨干，受到嘉奖一次，并光荣入党，实现了从普通老

百姓向时代军人的转变。 父亲退伍后，从普通农村赤

脚医生，成长为医药技术员、工程师和药厂厂长，实现

了从赤脚医生向医药行家的华丽转身。父亲曾研发

多种新药，针对北方寒冷少儿等人群易感冒的现象，

父亲研制出感冒欣糖衣片，这款药荣获 1985 年度河北

省优秀新产品二等奖；针对南方潮湿炎热皮肤病多发

的特点，父亲研发出皮康霜外用药，1991 年 9 月被珠海

市科学进步评审委员会评选为三等奖；1994 年 3 月药

品标贴被中华人民共和国专利局授予外观设计专利

证书。为检验新药药效，父亲以自身为检体，曾数次

被送到医院抢救，捡回一条命。1976 年唐山大地震当

晚，在唐山开完会的父亲，执意不在唐山住宿，连夜返

回迁西药厂处理研发业务，再次与死神擦肩而过。

为阅读外文，汲取世界医药智慧，父亲从自学英

语起步，后来能熟练用英语给医药界领导和同行们讲

解医药专业课，令人钦佩。曾在第三制药厂工作过的

父亲同事、作家磐石对笔者说：“你父亲跟着收音机坚

持自学英语，带动大家学英语，我还是他的徒弟呢。”

天道酬勤，在珠海经济特区的日子里，父亲的荣

誉达到了巅峰。1989 年 8 月至 1991 年 8 月，父亲被珠

海市香洲区职称改革领导小组办公室聘请为凤山制

药厂工程师；1991 年 3 月，父亲当选为中国药学会珠海

分会第二届理事；1993 年 4 月，父亲被珠海市香洲区人

民政府评为先进生产（工作）者；1993 年度，父亲因科

技工作成绩显著，被前山镇评为“十佳科技人员”。

父亲是一位对孩子们严格要求、促进他们健康成

长的好家长。父亲以身作则，培育了良好的书香家

风，后代传承了爱学习、好钻研的基因，儿女、孙子、孙

女们，通过努力奋斗，有的当上了军官、法官、律师，有

的进入警察队伍，有的创业打拼取得成就，有的当上

了工程师，有的成为医药博士，多人入党。另外，父亲

是一位廉洁自律、遵纪守法的人，在任药厂厂长和筹

建处负责人期间，他不收礼金礼物，不损公肥私，不大

吃大喝，始终保持着共产党员的优良品质和知识分子

的风骨，后代子孙和家族成员都是遵纪守法、自食其

力、有所作为的本分人、老实人、明白人，这是母亲引

以为豪的事。

父亲退休后，与母亲定居在珠海，有陆续过去的二

弟、妹妹两家人照顾。父亲因焊接器械扭伤腰部长期受

疝气的困扰，他专门把我送给他的部队武装带改造后捆

着腰预防坎墩，进行保守治疗。他平时坚持散步和适当

做家务活锻炼身体，骑自行车送外孙女上幼儿园、小学，

与外孙女一起拉二胡、弹琴、唱歌。外孙女多才多艺，多

次在歌手比赛中获奖，这里面也有父亲的一份功劳。我

在北方时常打电话问候父母，父亲提醒我：“要劳逸结合，

不要累着。”父亲在前年正月住过七八次院，主要是从北

方赶来探望的我和三弟护理的，我们哥俩是想多尽一份

孝心。当年 3月份，父亲因坎墩无法上推，冒险做了疝气

手术。手术很成功，伤口愈合良好，他生活能够自理，大

家由衷地高兴。前年 6月底，我们从遵化武装部为父亲

开具了退伍时间证明，珠海三灶政府相关工作人员确认

后上门拍照，广东省人民政府为父亲颁发了退役军人优

待证，父亲家门口悬挂起“光荣之家”牌匾。

去年 4 月 1 日下午，母亲与躺在床上休息的父亲

聊天时，父亲称不舒服，不一会儿就离世了，享年 90

岁。前一天，妹夫还在“高兴一家人”微信群发布了给

穿着红上衣的父亲剪指甲的照片，丝毫看不出身体状

况不佳的征兆。第二天，亲属们在珠海殡仪馆举行遗

体告别仪式，我这个大儿子致简短的悼词。按父亲生

前喜欢清静和不愿意麻烦人的性格，我们没有惊动其

他人。火化后，父亲魂归故里，骨灰埋葬在老家大柏

山下祖坟地中。

父亲用一生的辛苦付出和能力智慧，诠释了艰苦

奋斗、进德修业、自立立人、自达达人的优良品行，这

是留给后世子孙的宝贵精神财富，我们将继承父亲遗

志，不辱家风！

怀念父亲
□ 高晓明

董卫民先生是我多年的好友，也是一位

宅心仁厚的好大哥。我偶尔不请自到，去他

的工作室看看，喝一杯茶，闲聊一会儿，一

切都自然而然。我去，他没有过多的客套，

仿佛我也是那儿的主人；我走，他也不挽

留，就像我出去遛弯儿，一会儿还会回来。

他工作室的画案上有一本册页，金色提

花大红色锦面，12 折 24 页，半熟宣材质。

这本册页在他案头放了很久，我曾经打开看

过，只是开头画了一幅题为 《净土》 的山水

画。山应是西藏地区海拔不太高的山，山势

雄浑，没有植被，山顶的积雪还没有完全融

化，山下有雪融而成的一湾湖水。浓墨勾勒

山形，淡墨皴染结构，用笔苍茫老辣。湖水

以花青色随手涂抹而成，却显得极是湛蓝寒

澈，整幅画给人以朴拙、沉重、苍凉的感

觉，让我自然地联想到卫民先生耿直、倔强

却心底澄明的性格，不由地会心一笑。

今年立春之后，我再去卫民先生工作室

的时候，只见那册页上又多了一幅画，一棵

大白菜上趴着一只绿色的蝈蝈，旁边还有几

个香菇和辣椒。这幅画用笔挥运自如，水墨

苍润，草虫刻画细致入微，栩栩如生，颇有

白石老人的气度。

闲谈中，聊起了卫民先生早些年曾经送

给友人的一本山水册页，当时让我眼前一

亮，若干年后还令我念念不忘。我劝他把这

本册页画完，以“无意于佳”的心态创作，

或许会有精品出现。他只一笑，并未作答。

转眼到了惊蛰，一天中午，我们一起在

区政府的食堂就餐，他随口说了一句：“那

本册页我画完了。”我心里一喜，赶忙说：

“你先别送人啊，得让我先欣赏欣赏。”他

说：“没事，你要是喜欢就送你了。”

上个周日的下午，我遛弯儿到他工作室

楼下，就顺便进去了。刚好他有客人在，他

给我介绍完客人，喝了一会儿茶，我们就一

起欣赏那本册页，并听他讲创作的过程。我

小心翼翼一折一折地打开册页，一幅一幅地

欣赏。他说：“你得全部打开看才有感觉。”

他说完就把册页拿到客厅，放到地板上全部

展开，结果不小心把其中一折的连接处给撕

开了。打开一看，整本册页前后各空一页，

其余每折两页画成一幅画，共计十一幅画。

题材，除了第一幅是山水画外，还涉及果

蔬、花草、昆虫、飞禽、走兽、鱼虾，每一

幅都笔墨精到，法备神完。他以率真老辣的

笔墨，纯净亮丽的设色，生动自然的造型，

以及他天真质朴的心灵，描绘出了造化的律

动和无声的乐章。

卫民先生书、画、印俱佳。这些画作只

用三方印章，一为白文“卫民”，一为朱文

“董”，另一枚是在整本册页中只用了一次的

朱文闲章“心赏”，这也正合了古人“用印

不在多，在于精”的道理。这些画的题款内

容也非常有趣味，如画白菜的题款内容是

“家有百财入，平安又幸福”，画紫藤的题款

内容是“暖香”，画虾的题款内容是“清墨

水生灵，弄笔写意趣”，画荷花小鸟的题款

内容是“得闲”。这些题款内容中，我最喜

欢的是他画的一只兔子守着三根胡萝卜，题

款内容是北宋著名理学家、易学家，“北宋

五子”之一邵雍的诗 《心安吟》，其诗云：

“心安身自安，身安室自宽。心与身俱安，

何事能相干。谁谓一身小，其安若泰山。谁

谓一室小，宽如天地间。”可能是因为我的

属相是卯兔的缘故吧，感觉他画出了我的内

心想法。因为他有客人在，不便久留，聊了

一会儿后，我就回家了。

隔了几天后，中午我们又一起在区政府

的 食 堂 就 餐 ， 他 问 我 ：“ 那 本 册 页 你 没 看

上？”我连忙说：“怎么会呢，那么好的画，

我实在不好意思拿呀！”听了我的话，他也

没再说什么。

一天上午，他突然来到我办公室，手里

拿的正是那本册页，真让我喜出望外！“说

了送你，就送你，有啥不好意思的？就是中

间 让 我 给 弄 断 了 ， 有 点 可 惜 了 。” 他 一 边

说，一边坐到了沙发上。我说：“那不算事

儿，我这就修复。”我早些年也曾学习过装

裱，我找了一条宣纸，办公室没有专用浆

糊，我就用胶棒修。我把断裂的一折的两个

页面的侧边分别打开，先把一边抹上胶，把

宣纸条粘在画芯和覆背纸之间，然后另一边

也同样操作，几分钟时间就修复完了。他高

兴地说：“哎，这活儿干得地道！”

修复完册页后，我一边整理，一边翻

看，突然发现第一幅山水画 《净土》 的题款

时间竟然是“辛卯”，我算了一下，是 2011

年，已经是十四年前了，而其余十幅则都是

今年画的。试想，将来如果有别的人看到这

本册页，会不会纳闷同一本册页上的画，竟

然间隔了十四年，这十四年哪儿去了？这十

四年间画家怎么没画，他干什么去了？古人

说“计白当黑”，我觉得画画需要留白，其

他艺术也需要留白，也许人生更需要留白。

那十四年的空白，流去的是时间，可积淀下

来的却是人生的厚度和艺术的精进。

合上册页，只见册页的题签上是卫民先

生题写的三个瘦劲的隶书小字：无所谓。这

三个字让我一惊，我瞬间就想到了他的人生

态度和艺术观念。于是，我抬头问他：“真无

所谓？”“无所谓！”他说。我俩相视一笑。

画册情谊画册情谊
□ 李国新


